

FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS

– FFyL –

Dra. Mary Frances Rodríguez Van Gort
Directora – desde marzo de 2021

La Facultad de Filosofía y Letras, reconocida como un referente importante en las humanidades, las artes y las ciencias sociales en México y en Iberoamérica, ha mantenido su compromiso de formar profesionales sensibles a los problemas sociales actuales. Este compromiso se sustenta en una enseñanza que se adapta a nuevos enfoques de aprendizaje, así como en una investigación rigurosa, con una postura crítica y propositiva. A lo largo del año 2023, se han podido consolidar diversas acciones implementadas desde el inicio de la presente gestión, con el trabajo constante de la comunidad académica y estudiantil en su conjunto.

La comunidad académica se erige como el pilar central para la consecución de los objetivos fundamentales de la Universidad y, específicamente, de la Facultad. En este sentido, durante 2023, se duplicaron los esfuerzos para el fortalecimiento de la estructura docente mediante la promoción activa del crecimiento profesional, la atención de los diferentes concursos de oposición abiertos y la contratación de nuevo personal académico.

Los Colegios y Departamentos de cada una de las carreras de la Facultad lograron avances importantes en la actualización de los planes de estudio, contando con el compromiso y profesionalismo de los comités académicos para la elaboración de documentos que atienden con exhaustividad los lineamientos vigentes. A estas acciones se suman múltiples gestiones de trámites, asesorías, tutorías y otros programas estudiantiles que han sostenido la titulación en un promedio de 600 estudiantes al año.

La dedicación académica se comprueba en un crecimiento notable de actividades de difusión y extensión de la cultura, de nuevos proyectos y seminarios de investigación, de publicaciones electrónicas e impresas, de Cátedras Extraordinarias y, por supuesto, de reconocimientos a la alta calidad académica de estudiantes y planta docente. A continuación, se describen los datos representativos del trabajo constante y profesional de toda la comunidad de la Facultad de Filosofía y Letras.

PERSONAL ACADÉMICO

La Facultad de Filosofía y Letras ha destacado por la excelencia de su planta académica en la formación de estudiantes de licenciatura y posgrado, así como en la generación de estudios y trabajos de difusión cultural. Por esta razón, en la presente gestión, se ha puesto especial atención a la consolidación de la planta académica, a través del fomento a programas de actualización y superación docente. En este sentido, durante 2023 se promovieron 38 cursos, en los cuales participaron 578 docentes. Se logró mantener el crecimiento constante en el número de cursos, ponentes y participantes con respecto al periodo anterior. También se atendieron las solicitudes correspondientes al Programa de Apoyos para la Superación del Personal Académico de la UNAM, para cuatro estancias sabáticas en el extranjero, al Programa de Apoyos para la Superación del Personal Académico de la UNAM, para realizar actividades de difusión (27 internacionales, 10 nacionales), al Programa para Actividades Especiales de Cooperación Interinstitucional, para seis solicitudes para realizar actividades de difusión internacionales y, por último, al Programa de Perfeccionamiento Académico, para un profesor de la Facultad y un profesor visitante.

En relación con el ingreso y promoción de la planta docente, durante 2023 se realizaron un total de 20 Concursos de Oposición Abierto (COA), nueve de ellos corresponden a profesores de carrera-SIJA, seis para profesores de carrera del programa de la DGAPA, tres para promover la definitividad de los profesores de asignatura y dos que corresponden a técnicos académicos. Dentro del desarrollo de los concursos, cabe resaltar que el 90% de los académicos que ocupa la plaza o solicita el concurso resulta beneficiado del COA.

En lo que respecta a los Concursos de Oposición Cerrado (COC), en este año, se realizaron un total de 18 concursos. De ellos, 15 fueron para profesores de carrera y tres para técnicos académicos. Cabe señalar que 38% de las solicitudes de COC se llevaron a cabo para que el personal académico obtuviera la Definitividad, en nombramientos de tiempo completo. Estas acciones se enmarcan en el Subprograma para Fomentar la Definitividad del Personal Académico de Carrera Interino que solicita la DGAPA.

Asimismo, con el propósito de fortalecer la planta académica en áreas estratégicas y de interés para la atención de programas académicos, se realizaron cuatro nuevas contrataciones de personal de tiempo completo, las cuales corresponden a un profesor de carrera, un técnico académico y dos académicos del SIJA.

Por otro lado, y con el objetivo de optimizar la enseñanza del profesorado de la entidad, se ha dado continuidad a la implementación semestral del Cuestionario de opinión de la actividad docente. Los comentarios del estudiantado sobre la enseñanza

se hacen llegar al personal académico. En el periodo que se reporta se aplicaron los cuestionarios correspondientes a los semestres 2023-2 y 2024-1. Entre los resultados que podemos destacar se encuentra que el 95% de los profesores evaluados inició puntualmente su clase, el 91% presentó su programa al iniciar el curso, entre el 87 y 96% cumplió con el programa de la materia, el 91% estimuló la participación del alumnado en clase y el 96% usó algún método digital para comunicarse con sus alumnos, siendo Classroom el de mayor demanda.

LICENCIATURAS

La Facultad de Filosofía y Letras destaca como una entidad académica de larga tradición en el ámbito de las humanidades y de prestigio reconocido en toda Latinoamérica. Su amplia oferta a nivel licenciatura es de 16 planes de estudio escolarizados, seis en el sistema abierto y dos en educación a distancia.

Planes y programas de estudio

Durante el año 2023, las coordinaciones de las licenciaturas han llevado a cabo exhaustivas evaluaciones y revisiones de los planes de estudios, poniendo al día los procesos reglamentarios respectivos ante nuestro Consejo Técnico y los Consejos Académicos de Área correspondientes; estas acciones son coordinadas por las Divisiones de Estudios Profesionales (Sistema Escolarizado) y del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUAYED) para la actualización y mejora de los planes y programas de estudio.

Actualizaciones. La mayoría de los planes y programas de estudio requieren de actualización, ya que mayoritariamente su vigencia es de más de 20 años y en algunos casos, como en el SUAYED, hasta 40 años. En la actual administración se ha trabajado de manera sistemática en lograr avanzar en este rubro. En 2023, fueron aprobados por el Consejo Académico del Área de la Humanidades y las Artes (CAAHYA), en su diagnóstico de modificación, cinco planes de estudio: Desarrollo y Gestión Interculturales, Filosofía, Historia, Letras Hispánicas y Literatura Dramática y Teatro. Y en diciembre de ese mismo año se envió uno más, Bibliotecología. En cuanto al Consejo Académico del Área de las Ciencias Sociales (CAACS), también fue aprobado el diagnóstico de modificación de la Licenciatura en Geografía. En total, tenemos seis diagnósticos de modificación aprobados en 2023 por los Consejos Académicos y uno en espera de aprobación.

Acreditaciones. Durante 2023, se pusieron en marcha los procedimientos para obtener la acreditación y reacreditación de las licenciaturas ofrecidas por la Facultad de Filosofía y Letras.

El Consejo para la Acreditación de Programas Educativos en Humanidades A. C. (COAPE-HUM) aceptó la solicitud para acreditar, por segunda ocasión, los programas educativos escolarizados de Bibliotecología y Estudios de la Información, Desarrollo y Gestión Interculturales, Estudios Latinoamericanos, Filosofía, Geografía, Historia, Lengua y Literaturas Hispánicas, Letras Clásicas, Lengua y Literaturas Modernas (Alemanas), Lengua y Literaturas Modernas (Francesas), Lengua y Literaturas Modernas (Inglesas), Lengua y Literaturas Modernas (Italianas) y Literatura Dramática y Teatro. Adicionalmente, se llevará a cabo una evaluación con el objetivo de obtener la acreditación para los programas educativos en modalidad abierta, de Lengua y Literaturas Modernas Inglesas, Historia, Geografía y Filosofía, así como para el programa educativo a distancia de Bibliotecología y Estudios de la Información.

Estudiantes

La comunidad estudiantil constituye el propósito central de la Facultad, que es formar de manera integral a profesionistas en el área de las humanidades. Para lograr dicho objetivo, en 2023 se desarrollaron y adaptaron diferentes programas y actividades para que el estudiantado reciba una educación de calidad en humanidades, ciencias sociales y artes.

Programas de apoyo. Es de especial interés para la dirección de la Facultad la atención al seguimiento, acompañamiento y fortalecimiento de la formación integral de los estudiantes. A continuación, se resalta brevemente una serie de acciones que han apoyado a un gran número de estudiantes.

Apoyo a la titulación. La Facultad ha seguido impulsando iniciativas decisivas para incrementar el índice de titulación. En el año 2023, un total de 1,225 estudiantes formalizaron el registro de sus trabajos de titulación, con la orientación de sus respectivos asesores o asesoras, a través del Módulo de Titulación Sistema Integral. Durante el mismo periodo, 609 estudiantes culminaron exitosamente su proceso de titulación. Durante los últimos tres años se han titulado 1,945 estudiantes, con una tendencia estable de 600 titulados por año.

Es importante destacar que el nuevo reglamento de titulación incluye 15 modalidades, además de la tesis o tesina tradicionales, los distintos tipos de informes que van desde el reporte de la participación en algún proyecto de investigación, el de elaboración de material didáctico, el de actividad profesional, hasta el de servicio social. Actualmente, se pueden titular también mediante diplomados y estudios de especialización. Además, existen modalidades específicas de acuerdo con el campo disciplinar, así tenemos la titulación por informe por práctica escénica, por traducción comentada, diseño de un proyecto intercultural, elaboración de un catálogo de fondo documental, cor-

pus lingüístico, obra artística y obra cartográfica. La implementación de estas formas de titulación incentiva significativamente la titulación de la comunidad estudiantil.

Tutorías. Durante el semestre 2023-2, el programa de tutorías, en su modalidad grupal, logró atender a un total de 1,451 estudiantes de segundo semestre, con el apoyo de 45 docentes de asignatura y 19 de tiempo completo; para el caso del cuarto semestre, la cobertura alcanzó un total de 1,206 estudiantes a través del acompañamiento de 16 docentes de tiempo completo y 35 de asignatura. Por lo que corresponde a la población de sexto semestre, fue posible brindar acompañamiento bajo esta modalidad a un total de 889 estudiantes, mediante la intervención de 21 docentes de asignatura y 29 de tiempo completo. Para el semestre 2024-1, el servicio de tutorías atendió a un total de 1,702 estudiantes de primer semestre a través del trabajo desarrollado por 45 docentes de asignatura y 20 de tiempo completo. Por lo que corresponde a la población de tercer y quinto semestre acompañada en esta modalidad, para el primer caso se alcanzó un total de 1,323 estudiantes, mientras que para el segundo fueron 1,072; así mismo, la participación de los docentes en el tercer semestre fue de 33 de asignatura y 21 de tiempo completo; para el quinto semestre se contó con el apoyo de 24 profesores y profesoras de tiempo completo y 29 de asignatura.

En cuanto a las tutorías individuales, se trabajó con 57 estudiantes. En el mes de mayo de 2023, se estableció oficialmente el Programa de Tutoría entre Pares para todas las licenciaturas de la División del SUAyED. Para este Programa se designó a la persona responsable de coordinarlo, la cual sesiona quincenalmente con los estudiantes de servicio social adscritos al mismo. Es importante mencionar que el trabajo que se lleva a cabo permite dar herramientas de estudio independiente, trabajo colaborativo y pensamiento crítico a los estudiantes de primer ingreso.

Movilidad estudiantil. Para 2023, en el área de movilidad estudiantil se atendió a 59 estudiantes. 12 de nuestros alumnos se incorporaron a instituciones de educación superior externas y 47 estudiantes realizaron estancias semestrales en la entidad, provenientes de 33 instituciones de educación superior, como la Universidad Central de Chile, la Universität Hamburg, la Universität zu Köln, la Université Paris 8 Vincennes, la University of California, la University of Edinburgh, entre otras. 12 estudiantes de nuestra Facultad realizaron estancias en instituciones como la Universidad de Oviedo, la Université Toulouse Jean Jaurès, la University of Bristol, la Université de Liège, entre otras.

Becas y programas de apoyo. Durante 2023, la Coordinación de Programas Estudiantiles gestionó el apoyo para 6,962 estudiantes para ser beneficiados por alguna beca o programa de apoyo, dentro de las que podemos destacar: 4,355 de manutención, 659 nutricionales, 413 para alta exigencia académica, 164 para grupos vulnerables, 663 para Tablet y 190 para Tablet con conectividad, principalmente.

DELEFYL. El Departamento de Lenguas de la Facultad de Filosofía y Letras (DELEFYL) fortaleció su oferta de cursos de idiomas y de aplicaciones de exámenes, que son requisito de titulación y de obtención de grados. El DELEFYL trabaja desde el semestre 2024-1 en la elaboración de los programas de asignatura para impartir cursos de las cuatro habilidades en alemán, francés, italiano, inglés y portugués, en beneficio del estudiantado de las Divisiones de Estudios Profesionales y del SUAyED.

Durante 2023 coordinó la programación e impartición de 72 cursos de (33 durante el semestre 2023-2, 38 durante el semestre 2024-1 y un curso intersemestral), dio servicio a 1,908 estudiantes inscritos a los cursos, realizó 84 revalidaciones y ofreció 14 fechas para la aplicación de 504 exámenes de requisito (cuatro presenciales y siete en línea, gestionados a través de la CUAIEED).

Programa ESPORA Psicológica. El servicio del Programa ESPORA dentro de la Facultad incorporó, en 2023, cuatro psicoterapeutas, con lo que llegó a completar un equipo de 10 especialistas. En este año, el programa proporcionó atención psicológica a 275 integrantes de la comunidad. En lo que respecta a las intervenciones inmediatas, se atendió a 121 alumnos, de los cuales 12 fueron situaciones de crisis, siete urgencias y el resto sesiones de contención emocional. Desde el inicio del programa en 2018 se ha brindado atención psicológica a 801 alumnos.

Programa de atención a las Personas con Discapacidad. La Coordinación de Atención a Personas con Discapacidad de la Facultad de Filosofía y Letras (CAD-FILOS) tiene como objetivo la implementación de acciones que aseguren la inclusión y permanencia de las personas con discapacidad en la Educación Superior.

De acuerdo con la Dirección General de Administración Escolar, este año ingresaron a la Facultad 148 estudiantes con discapacidad visual, motriz, auditiva o múltiple (115 en sistema escolarizado y 33 en sistema abierto/distancia). La atención proporcionada a ellos se incorpora a los 48 estudiantes inscritos en años anteriores y tres alumnos de otras facultades.

En octubre de 2023, se llevaron a cabo por décimo año consecutivo las Jornadas de Inclusión y Discapacidad en Educación Superior, a las que asistieron instituciones del sector público y privado, la academia y sociedad civil, con un promedio de asistencia de 150 personas. Con esta acción se fortalece la sensibilización de la comunidad universitaria y la difusión de temas como derechos humanos y no discriminación, educación inclusiva e interseccionalidad, discapacidad y políticas públicas, entre otros.

Servicio médico. El servicio cuenta con dos consultorios médicos, uno de ellos ubicado en el edificio principal y el otro el edificio anexo Adolfo Sánchez Vázquez. Se cuenta con cuatro egresados de la Licenciatura de Médico Cirujano, en el marco del

Servicio Social Médico de la Facultad de Medicina UNAM para Programas Universitarios. En 2023, se realizaron 1,625 consultas, el 71% de los atendidos fueron hombres y 29% mujeres. Las consultas se dieron principalmente a estudiantes, representando el 86% (1,397) y 12% (200) a trabajadores; el 2% (28) restante corresponde a asistencia de estudiantes pertenecientes a otras facultades.

POSGRADO

La Facultad de Filosofía y Letras es la entidad académica que participa en el mayor número de Programas de Estudio de Posgrados que ofrece la UNAM, con el 36% del total de la oferta académica. La matrícula de estudiantes inscritos en los 15 posgrados en los que la Facultad es entidad participante, en 2023, fue de 1,502 estudiantes, de los cuales: 70 cursaron una especialización, 601 estudios de maestría y 831 de doctorado. Estos posgrados pertenecen al Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCyT) en, por lo menos, uno de sus planes de estudio.

Por otra parte, se completó el anteproyecto de creación de Programa Único de Especializaciones en Humanidades y Artes (PUEHyA), atendiendo las especificaciones establecidas por la Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED) y ante la urgente necesidad de ofrecer al estudiantado opciones de especialización, así como para profundizar y ampliar sus conocimientos y destrezas profesionales en los diversos campos humanísticos y artísticos, además de ser una opción de titulación. El programa integra en su primera etapa cuatro especializaciones: Humanidades Digitales, Estudios de Edición de Textos, Formación Actoral para Teatro Clásico en Español y Composición Dramática

EDUCACIÓN CONTINUA

Durante el 2023, a través de la División de Educación Continua se llevaron a cabo un total de 37 actividades internas, muchas de ellas interdisciplinarias, con la participación de los colegios de Estudios Latinoamericanos, Filosofía, Geografía, Historia, Literatura Dramática y Teatro, Bibliotecología y Estudios de la Información, Letras Hispánicas, Letras Modernas, Letras Clásicas y Pedagogía; dando con ello atención a 580 alumnos.

Se impartieron tres diplomados con opción a titulación, dos de ellos con enfoque en la docencia en las humanidades y uno para egresados del Colegio de Pedagogía; además, se realizó un seminario dirigido a los egresados del Colegio de Filosofía. Con ellos, se brindó atención a 83 egresados de nuestra Facultad. Se realizaron seis actividades en vinculación con otras entidades universitarias, beneficiando a más de 150 estudian-

tes. Además de las actividades académicas externas, dónde se atendió alrededor de 870 personas.

COOPERACIÓN, COLABORACIÓN Y MOVILIDAD ACADÉMICA

Durante 2023, el área de internacionalización continuó trabajando para promover e impulsar los programas de movilidad académica. En este sentido, se actualizó el estatus del convenio con la Universidad de UNISINOS y se prepara para su inmediata firma con esta universidad de Brasil. A principios de año se terminó el convenio modificatorio de la Cátedra Enríquez Ureña entre la UNAM, la Embajada de México en República Dominicana, El Colegio de México y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Así mismo, formuló un convenio Erasmus con la Universidad de Girona, el cual beneficiará especialmente a estudiantes del colegio de Literatura Dramática y Teatro.

En este periodo, la Facultad participó activamente en la planeación de la estrategia y la implementación de la promoción de la internacionalización en casa, uno de los principales ejes de trabajo de la Dirección General de Cooperación e Internacionalización (DGECI) y de la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales (CRAI).

Otro de los ejes que fueron fundamentales a lo largo de 2023 fue la elaboración de lineamientos que permiten desarrollar las actividades de movilidad de manera más eficiente. La Facultad participó en las comisiones que elaboraron una guía para atender emergencias de movilidad y en la comisión para elaborar una escala de calificaciones que permita tener un marco de referencia sobre las equivalencias en los diferentes sistemas de calificación que manejan las universidades con las que tiene convenios nuestra universidad.

VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD

La Facultad de Filosofía y Letras ha dedicado importantes esfuerzos para establecer convenios de colaboración que consoliden y amplíen su presencia en el ámbito académico. Estos acuerdos se basan en la vinculación como estrategia para resaltar la perspectiva crítica e innovadora de nuestros académicos y estudiantes, y promover así una participación de nuestra comunidad en la búsqueda de soluciones a los problemas nacionales contemporáneos. Se firmaron 18 convenios de colaboración con otras instancias universitarias, nacionales y extranjeras, entre las que destacan: El Colegio de México, la Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco, la Dirección de Literatura y Fomento a la Lectura, la Facultad de Psicología, la Facultad de Contaduría y Administración, la Embajada de la República Dominicana, la Embajada de Brasil, la Agencia

Universitaria de la Francofonía, la Secretaría de Turismo, la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana y diversas editoriales con quienes realizamos coediciones.

Asimismo, se desarrollaron prácticas profesionales extracurriculares por 31 estudiantes en igual número de instancias receptoras, que abarcan desde el sector editorial y educativo hasta el empresarial o gubernamental. Las instituciones y empresas en que se llevó a cabo esta vinculación profesionalizante incluyen: el Fondo de Cultura Económica, la Academia Mexicana de la Lengua, el Instituto Federal de Telecomunicaciones, la Secretaría de Turismo o el Fideicomiso del Fomento Minero de la Secretaría de Economía.

Por otra parte, las Cátedras Extraordinarias fueron un espacio dinámico y abierto, donde se revisaron críticamente y difundieron temas centrales para nuestra Facultad. Durante 2023, se llevaron a cabo un total de 19 cursos con valor de asignatura, de los cuales ocho fueron de carácter colectivo. Entre estas actividades se incluyen cinco cursos que formaron parte de un Programa Universitario, un ciclo de conversatorios, un congreso internacional, una jornada internacional, siete conversatorios, cuatro coloquios (uno de ellos en colaboración con la Facultad de Música), 25 mesas redondas, tres presentaciones de libros, 21 conferencias (12 de ellas magistrales) y una exposición en colaboración con la Embajada de Irlanda, entre otras iniciativas. En ellas participaron 253 académicos y fueron beneficiados alrededor de 2,400 estudiantes.

INVESTIGACIÓN

En 2023, se gestionaron 126 proyectos y seminarios de investigación, de los cuales 51 son Proyectos Internos de Investigación (41 de la División de Estudios Profesionales, nueve de SUAyED y uno de DELEFYL), 27 Seminarios (24 de la División de Estudios Profesionales y tres de SUAyED). Se contó con la participación de 12 investigaciones posdoctorales de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA). Asimismo, la investigación de la planta académica se tradujo en 27 proyectos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), ocho proyectos del Programa de Apoyo a Proyectos para Innovar y Mejorar la Educación (PAPIME) y un proyecto CONAHCYT.

Los proyectos PAPIIT contaron con la participación de 215 académicos (97 externos y 118 de la Facultad) y 162 alumnos (74 de licenciatura, 45 de posgrado y tres posdoctorantes). Por su parte, en los proyectos PAPIME se integraron 49 académicos (ocho externos y 41 de la Facultad) y 43 alumnos (40 de licenciatura y tres de posgrado).

De igual forma, se atendió la publicación de nuevos números de las seis revistas de investigación con que cuenta la Facultad. Estas son: *Anuario de Letras Modernas*, *A Es-*

cena. Revista de Artes Escénicas y Performatividades, Nuevas Glosas. Estudios Lingüísticos y Literarios, Nuevas Poligrafías. Revista de Teoría Literaria y Literatura Comparada, Theoría. Revista del Colegio de Filosofía y Tlalli. Revista de Investigación en Geografía. En coordinación con las diferentes áreas de la Facultad, se realizaron 504 actividades académicas relacionadas con proyectos y seminarios de investigación.

PUBLICACIONES

En este periodo se publicaron 28 libros, 17 en formato mixto, cinco en formato impreso y seis exclusivamente en digital. Las publicaciones del sello editorial de la FFyL-UNAM, en modalidad de acceso abierto (Open Access-OA), se pueden consultar en el Repositorio Athenea Digital (RAD FFyL-UNAM).

Además, se inició el proceso editorial de la Colección Especial de Aniversario “Ekató”, con motivo de los cien años de la Facultad de Filosofía y Letras, que se conmemoran en 2024. Esta colección estará compuesta por obras reimpresas de destacados académicos e investigadores, así como nuevos textos de interés y utilidad para la vida académica.

En 2023, se llevó a cabo el montaje y reapertura de la Librería Mascarones, la cual cuenta con un catálogo de 130 obras disponibles para venta, con descuentos permanentes del 25% y hasta el 60% para la comunidad UNAM. Se colaboró con otras dependencias y áreas editoriales de la UNAM y externos, en ferias, eventos, presentaciones, distribución y ventas colectivas.

INFRAESTRUCTURA

Gracias al apoyo institucional de la UNAM, a través de la Secretaría de Desarrollo Institucional (SDI) y en colaboración con la Dirección General de Obras y Conservación (DGOC), se concluyeron los trabajos de implementación del proyecto de conectividad PC Puma, completando la instalación de infraestructura física, canalización, cableado estructurado y fibra óptica. El programa PC Puma se encuentra operando exitosamente en cada uno de los edificios de la entidad.

Se sustituyeron 26 equipos de cómputo del laboratorio ubicado en el Anexo Adolfo Sánchez Vázquez, adquiridos mediante Convocatoria para la asignación de equipos de cómputo del Consejo Asesor en Tecnologías de la Información y Comunicación (CATIC).

Por otra parte, se enriqueció el acervo hemerobibliográfico de la Biblioteca Samuel Ramos, con la adquisición de 656 recursos de reciente publicación, con temas que apo-

yan los planes y programas de estudio de la Facultad, en seis idiomas (alemán, español, francés, inglés, italiano y portugués). Asimismo, el Repositorio Athenea Digital se ha convertido en un destacado acervo. Con un total de 13,020 recursos disponibles en acceso abierto, se consolida como el tercer repositorio con mayor número de recursos en acceso abierto a nivel nacional, perteneciente al Repositorio Nacional del CONAH-CyT. En este año, el repositorio fue incorporado al Repositorio Institucional de la UNAM.

En lo correspondiente a obras de mantenimiento, durante 2023 se continuó con las obras periódicas de mantenimiento y otras de atención especial, entre las que destacan la instalación del consultorio médico en el edificio Anexo Adolfo Sánchez Vázquez, impermeabilización de azotea y área de lectura de la primera sección de la Biblioteca, colocación y nivelación de la puerta de cristal de acceso al Aula Magna, reparación y sustitución de pizarrones, reparación y pintura en muros de salones, mantenimiento y adecuaciones en el acceso del Anexo Adolfo Sánchez Vázquez, restauración de duela en Foro Experimental José Luis Ibáñez y mantenimiento al sistema para detección y control de incendios.

Cabe señalar que, con el propósito de mejorar los espacios académicos, se está realizando la construcción de un nuevo edificio en el Anexo Adolfo Sánchez Vázquez, el cual estará interconectado con el actual y proporcionará más espacios para las actividades académicas y de convivencia. Dicha obra se encuentra prácticamente terminada en la parte estructural.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS, CULTURALES Y DEPORTIVOS

La Facultad de Filosofía y Letras propicia la difusión de los eventos académicos, artísticos y culturales realizados por docentes y estudiantes, tanto de la Facultad como de la UNAM y de otras instituciones nacionales e internacionales, en los cuales se ve reflejada la diversidad y la labor de nuestra comunidad universitaria.

Actividades de difusión de la cultura. En 2023, se realizaron 32 videos de recorridos virtuales para la nueva generación de estudiantes que ingresaron en este año, con el objetivo de orientar sobre la ubicación de las coordinaciones y los distintos espacios de información que ofrece la Facultad. Además, se incluyeron los contactos de cada área y su información específica.

Semanalmente se integraron videos con la programación de los eventos culturales y académicos a realizarse en los diferentes espacios de la Facultad. Son transmitidos a través del canal de Cartelera Cultural en YouTube. De este modo, se logró una difusión interactiva con la comunidad virtual a través de las redes sociales. Con el propósito de

difundir la investigación y el intercambio entre la comunidad académica, se aumentó el número de grabaciones de eventos culturales. Este material está disponible para su consulta en tiempo diferido en el canal de YouTube “Cartelera Cultural FFyL”, donde actualmente se contabilizan más de 13,000 suscriptores y 953 videos disponibles.

Se llevaron a cabo 476 eventos académicos y culturales, entre presentaciones de libro, conversatorios, coloquios, funciones, conciertos, presentaciones artísticas y foros, entre otras, de los cuales, 296 fueron con perspectiva de género. El número total de asistentes fue de 17,849 integrantes de la comunidad.

Actividades deportivas. Durante el año 2023, se continuó con las actividades de fomento de la cultura física y el deporte, con el objetivo de promover y difundir los beneficios físicos y emocionales, así como las ventajas de llevar una rutina diaria de activación física, recreación, ejercicio planificado y deporte. Dentro de las principales actividades realizadas se encuentran la conformación y fortalecimiento de los equipos representativos de baloncesto, tocho bandera, futbol y voleibol; operación del programa Deporte Universitario en tu Plantel, como prueba piloto a escala local, con talleres de yoga, parkour y préstamo de material lúdico proporcionado por la Dirección General del Deporte Universitario (DGDU), con la participación de 592 integrantes del estudiantado; participación en los torneos de la Facultad de Química, con el Circuito Interfacultades, con la Facultad de Psicología en torneo relámpago flag y con la liga de baloncesto de la Facultad de Odontología. Es de destacar la participación de 310 atletas que representaron a la Facultad en los Juegos Universitarios 2023.

PREMIOS Y DISTINCIONES

En 2023, el esfuerzo y dedicación de nuestra comunidad han sido nuevamente reconocidos con distinciones académicas, tanto a nivel nacional como internacional. Los premios y distinciones recibidos son un testimonio claro de la importancia y relevancia del trabajo académico realizado por nuestra comunidad, así como de su papel insustituible dentro de nuestra Universidad.

Premios al estudiantado. En abril de 2023, se entregaron los premios Inca Garcilaso de la Vega a mejores trabajos de titulación para 2019 y 2020, de la Licenciatura en Estudios Latinoamericanos. Mariana López Hernández fue ganadora para el año 2019 y América Zepeda Cabiedes para el año 2020.

El Premio Joaquín García Icazbalceta 2022 a los tres mejores trabajos de titulación de la Licenciatura en Lengua y Literaturas Hispánicas, quinta edición, fueron otorgados por la Academia Mexicana de la Lengua y la Facultad de Filosofía y Letras a Ángel Vargas Manzano, María Fernanda Piña Vázquez y Sarahí Ángeles García. El Premio Francisco

Javier Clavijero (Historia y Etnohistoria) a la mejor tesis de Licenciatura en Historia, fue otorgado a los egresados Montserrat Mancisidor Ortega y Eduardo Adán Orozco Piñón.

Para egresados del Colegio de Letras Modernas, el Premio Marianne Oeste de Bopp al mejor trabajo de titulación de Letras Alemanas 2022 fue otorgado a Jonathan López Siemers; el Premio Juvencio López Vázquez al mejor trabajo de titulación de Letras Francesas 2022, a Estrella Desentis Torres; el Premio Colin White al mejor trabajo de titulación de Letras Inglesas 2022, a Alba Daniela López Gamboa; el Premio Alaide Foppa al mejor trabajo de titulación de Letras Italianas 2022, a Sandra Olivares Loredó. El Premio Enrique Ruelas 2022, a la mejor tesis de Licenciatura en Literatura Dramática y Teatro, fue para Elba Lilian González Paniagua.

Asimismo, la Facultad contó con múltiples estudiantes galardonados dentro del concurso Punto de partida, en su versión 54, en las categorías de crónica, cuento, ensayo, fotografía, minificción y poesía. No menos importantes fueron los premios deportivos logrados en disciplinas como judo rama, en gimnasia artística, en gimnasia de trampolín, entre otras.

Premios al profesorado. La Universidad Nacional Autónoma de México otorgó el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz de nuestra Casa de Estudios a la Dra. María Teresa Miaja de la Peña; la Dra. Zaira Navarrete Cazales recibió el Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos en el área en Docencia en Humanidades; la Dra. Martha Diana Bosco Hernández fue reconocida con el Premio Pablo González Casanova del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia, en su primera edición en la modalidad Abierta, y la Dra. Hatsuko Yali Nakamura Matus en la modalidad a distancia. La Dra. Juliana González fue condecorada con la Medalla José Vasconcelos por su labor en la enseñanza de la filosofía y sus aportes a la ética. El Dr. Antonio Rubial recibió Premio Nacional de Artes y Literatura 2022, en Historia, Ciencias Sociales y Filosofía. Además, la profesora Anamari Gomís recibió el Doctorado *Honoris Causa* en Humanidades por la Universidad de Tijuana, el profesor Gonzalo Celorio, el Doctorado *Honoris Causa* por la Universidad Internacional de la Rioja y la profesora Sandra Lorena López Varela, el Doctorado *Honoris Causa* por la Organización Internacional para la Inclusión y Calidad Educativa en Antofagasta, Chile. También, se otorgó de manera póstuma la Medalla Rosario Castellanos a la dramaturga y profesora de esta Facultad, Luisa Josefina Hernández Lavalle.

